



La taxe européenne sur les transactions financières : du principe à la mise en oeuvre



Auteur : Sébastien
Richard

Considérée comme "techniquement possible, financièrement indispensable et moralement incontournable" par l'ancien président de la République français en novembre 2011, le projet de taxe européenne sur les transactions financières a trouvé un aboutissement lors du conseil "Economie et Finances" du 22 janvier 2013, avec le lancement d'une coopération renforcée sur le sujet. Le choix de ce format vient souligner l'absence d'unanimité sur les contours du projet de la Commission, sans pour autant remettre en cause le principe même de ce prélèvement. Reste à définir les modalités de mise en oeuvre de ce nouveau dispositif.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Rapport Schuman 2013 - Télévision **Elections** : Malte - Monténégro **Crise financière** : BCE - Eurogroupe - France - Grèce **Commission** : Environnement - PME - Santé - Microsoft - Thaïlande **Parlement** : Crise/Femmes **Conseil** : Justice/intérieur - Economie/Finances - Diplomatie **Allemagne** : Nouvelles technologies **Autriche** : Démission **Belgique** : Démission **Bulgarie** : Avenir **France** : Baisse/dépenses **Pologne** : Visegrad **République Tchèque** : Investiture **Slovénie** : Banque - Réforme **Suède** : Traité/budget **Moldavie** : Démission **Vatican** : Conclave **Conseil de l'Europe** : Ukraine **FMI** : Irlande **Eurostat** : PIB - Commerce - Femmes **Eurobaromètre** : Femmes - Citoyenneté **Etudes/Rapports** : France/Allemagne - Tourisme **Culture** : TEFAF/Maastricht - Expo/Mannheim - Expo/Madrid - Expo/Baux de Provence

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union en 2013 vient de paraître !



Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union en 2013", ouvrage de référence sur l'Europe, vient de paraître. Cette 7ème édition contient un entretien exclusif avec José-Manuel Barroso, président de la Commission européenne. Les 27 contributions convergent toutes vers un message unique : 2013 sera-t-elle l'année du rebond ? Cet ouvrage, réalisé sous la direction de Thierry Chopin et de Michel Foucher, est publié aux éditions Lignes de Repères. Il est d'ores et déjà disponible dans toutes les librairies et sur le site de la Fondation au format papier et le sera, pour la première fois, en livre numérique (liseuses et tablettes) très prochainement... [Lire la suite](#)

Ici l'Europe reçoit Sandra Kalniete



Dans le cadre du partenariat entre la Fondation Robert Schuman et l'Audiovisuel extérieur de la France (AEF), la Fondation diffuse sur son site la dernière émission "Ici l'Europe", dont l'invitée est Sandra Kalniete, députée européenne, ancienne ministre des Affaires étrangères de Lettonie, ancienne Commissaire européenne. Mme Kalniete, grande figure de l'indépendance de son pays, revient sur la Journée des droits des femmes... [Lire la suite](#)

Elections :

Le Parti travailliste remporte les élections législatives à Malte



Le Parti travailliste (LP), conduit par Joseph Muscat, a remporté une victoire historique aux élections législatives qui se sont déroulées le 9 mars dans l'archipel de Malte. Il a recueilli 54,83% des suffrages et gagné 38 sièges à la Chambre des représentants (Il-Kamra Tad-Deputati), chambre unique du Parlement (soit +4 par rapport au précédent scrutin législatif du 8 mars 2008). Il a devancé le Parti nationaliste (PN) du Premier ministre sortant, Lawrence Gonzi, qui a obtenu 43,34% des voix et remporté 29 sièges (-6). Alternative démocratique (AD), parti écologiste dirigé par Michael Briguglio, a recueilli 1,8% des suffrages, et échoue cependant à entrer au parlement. La participation s'est établie à 93,10%... [Lire la suite](#)

Le président de la République sortant Filip Vujanovic peut-il être battu ?



515 000 Monténégrins sont appelés aux urnes le 7 avril prochain pour le 1er tour de l'élection présidentielle. Le chef de l'Etat sortant Filip Vujanovic (Union démocratique des socialistes, DPS) est candidat à sa propre succession. Il sera opposé à Miodrag Lekic, leader du Nouveau Front démocratique, coalition qui rassemble la Nouvelle démocratie serbe (NSD) d'Andrija Mandic, le Mouvement pour les changements (GZP) de Nebojsa Medojevic et le Parti des retraités, des invalides et de la justice sociale, et à Rade Bojovic, membre du club politique Monténégro juste, qui se présente en candidat indépendant. Les candidats ont jusqu'au 18 mars prochain pour se déclarer auprès de la Commission électorale. Si aucun des personnalités en lice ne parvient à recueillir la majorité absolue le 7 avril, un 2e tour aura lieu le 21 avril... [Lire la suite](#)

Crise financière :

La BCE revoit ses prévisions économiques



Le 7 mars 2013, le Conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne (BCE) a décidé de maintenir inchangés ses taux d'intérêt. La BCE a revu à la baisse ses prévisions de croissance en zone euro pour 2013 et 2014 et abaissé sa prévision d'inflation pour 2014. La BCE s'attend désormais à une contraction du PIB de 0,5% contre un recul de 0,3% prévu jusqu'ici, et table sur une croissance plus limitée en 2014, de 1% contre 1,2%. La BCE a maintenu sa prévision d'inflation en zone euro pour 2013, à 1,6%, mais a abaissé de 0,1% sa prévision pour 2014, à 1,3%. La politique monétaire "restera accommodante tant que nécessaire" et la BCE continuera d'offrir autant de liquidités que réclamé par les banques, a ajouté Mario Draghi, estimant que la situation restait fragile en zone euro malgré l'amélioration constatée ces derniers mois sur la crise de la dette... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Déclarations de l'Eurogroupe sur Chypre et la Grèce



Le 4 mars 2013, les 17 ministres des Finances de la zone euro réunis au sein de l'Eurogroupe ont appelé les autorités chypriotes, européennes et internationales à accélérer leurs négociations en vue de la conclusion prochaine d'un protocole d'accord pour une aide financière à destination de Chypre, tout en renouvelant leur confiance dans le nouveau président et gouvernement chypriotes. Les ministres ont par ailleurs salué les efforts de la Grèce, notamment en ce qui concerne les entreprises publiques, et ont appelé à poursuivre les réformes budgétaires engagées... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France : le taux de chômage en augmentation au 4e trimestre 2012



Selon un communiqué de l'Institut national des études statistiques (Insee) publié le 7 mars 2013, 10,2% de Français étaient à la recherche d'un emploi au quatrième trimestre 2012, taux qui n'avait pas été atteint depuis 1999. Cela correspond à 0,3 point de plus qu'au trimestre précédent. Avec l'Outre-mer, le chômage a atteint 10,6%. Le taux de chômage, qui mesure la proportion de chômeurs parmi les actifs, est en hausse depuis mi-2011. L'Insee considère désormais que 2,9 millions de personnes sont au chômage en France au sens des normes du Bureau international du travail (BIT)... [Lire la suite](#)

Grèce : le chômage a particulièrement touché les jeunes et les femmes fin 2012



Selon les chiffres rendus publics par l'Autorité des statistiques grecques (Hellenic Statistical Authority EL.STAT) le 7 mars 2013, plus du quart de la population active grecque était au chômage à la fin de l'année 2012. Bien que ces chiffres présentent une légère amélioration de la situation entre novembre et décembre 2012, le marché de l'emploi grec est toujours dans un état lamentable, dans ce pays en récession depuis 2008. Les personnes les plus touchées par le chômage restent les jeunes, avec près de six jeunes de moins de 24 ans sur dix (57,5%) privés d'emploi à la fin de l'année 2012. Mais les femmes sont également durement frappées puisque pratiquement un tiers d'entre elles (29,3%) sont sans emploi, contre 24,3% des hommes... [Lire la suite](#)

Commission :

Livre Vert sur une stratégie européenne en matière de déchets plastiques



Un Livre Vert, publié le 8 mars 2013 par la Commission européenne, vise à lancer une discussion structurée sur les possibilités d'améliorer la durabilité des produits plastiques tout au long de leur cycle de vie et de réduire l'incidence des déchets plastiques sur l'environnement. La consultation, qui comprend au total 26 questions, s'étendra jusqu'à début juin 2013. Parmi les pistes évoquées, une taxe sur l'incinération est notamment proposée. Sur la base des résultats, la Commission entamera un réexamen stratégique de tout le cadre européen en la matière. Malgré cinq directives adoptées sur la gestion des déchets, la situation reste en effet problématique dans plusieurs pays, notamment au sud du continent, où l'enfouissement et l'incinération demeurent les solutions privilégiées... [Lire la suite](#)

PME : Allègement des mesures les plus contraignantes



Le 7 mars, la Commission européenne a annoncé vouloir aider les quelques 20 millions de petites et moyennes entreprises (PME) européennes en assouplissant 10 des législations qui figurent parmi les plus contraignantes. Ces législations concernent des domaines aussi variés que le marché du travail, la taxe sur la valeur ajoutée, la reconnaissance des qualifications professionnelles, les marchés publics, la protection des données ou celle de l'environnement. La Commission réexaminera dans le détail ces législations, afin de corriger ou de supprimer les passages responsables de surcharges administratives inutiles pour les PME... [Lire la suite](#)

Nouveau symbole pour renforcer la surveillance des médicaments



Conformément à un acte juridique adopté le 7 mars 2013 par la Commission européenne, un triangle renversé figurera prochainement sur la notice de certains médicaments commercialisés sur le marché de l'Union européenne. Celui-ci permettra aux patients et aux professionnels de la santé de repérer facilement les médicaments qui font l'objet d'une surveillance supplémentaire. Selon le Commissaire européen à la santé et à la politique des consommateurs, Tonio Borg, "le renforcement du rôle des patients dans la notification des effets indésirables fait partie intégrante du système de pharmacovigilance européen"... [Lire la suite](#)

Bruxelles inflige 561 millions d'euros d'amende à Microsoft

Le 6 mars 2013, la Commission européenne a infligé à Microsoft une



amende de 561 millions d'euros pour cause de non respect de ses engagements. La multinationale promettait d'offrir aux utilisateurs un écran multichoix leur permettant de sélectionner facilement le navigateur web souhaité. En 2009, la Commission avait rendu ces engagements juridiquement contraignants pour Microsoft jusqu'en 2014. Dans la décision adoptée, la Commission constate que la société américaine n'a pas intégré l'écran multichoix au Service Pack 1 de Windows 7 entre mai 2011 et juillet 2012. 15 millions d'utilisateurs de Windows dans l'Union européenne ont donc été privés de cet écran au cours de cette période. Microsoft a reconnu que cet écran ne s'était pas affiché pendant celle-ci. C'est la première fois que la Commission doit sanctionner une entreprise pour cause de non-respect d'une décision comportant des engagements... [Lire la suite](#)

Ouverture des négociations pour un accord commercial entre l'UE et la Thaïlande



Le 6 mars 2013, José Manuel Barroso, président de la Commission européenne, et Yingluck Shinawatra, Première ministre thaïlandaise, ont entamé des négociations en vue d'un accord de libre-échange entre l'Union européenne et la Thaïlande. L'objectif est de conclure un accord global couvrant les aspects suivants : obstacles tarifaires et non tarifaires, services, investissements, marchés publics, questions réglementaires, concurrence et développement durable. La Thaïlande est le troisième partenaire commercial de l'UE au sein de l'ANASE, et l'UE est son troisième partenaire commercial. En 2012, les exportations de l'UE vers la Thaïlande ont atteint un montant de 14,8 milliards d'euros et ses importations en provenance de ce pays se sont élevées à 16,9 milliards d'euros. Le montant total des échanges de marchandises est estimé à 31,7 milliards d'euros... [Lire la suite](#)

Parlement :

Débat au Parlement européen sur l'impact de la crise sur les femmes



Le 11 mars 2013, le Parlement européen débat d'un rapport de la Commission des Droits de la femme et de l'égalité des genres concernant "les répercussions de la crise économique sur l'égalité entre les hommes et les femmes et les droits des femmes". Ce rapport d'Elisabeth Morin-Chartier (PPE, FR), qui a pour objectif de cerner l'impact de la crise sur le travail des femmes, propose également un certain nombre de mesures pour réduire les inégalités hommes-femmes actuelles, notamment en matière d'emploi. La Fondation Robert Schuman publie régulièrement des études sur l'égalité hommes-femmes dans l'Union européenne. La directrice générale de la Fondation Pascale Joannin a récemment publié un texte intitulé "Vers une Europe plus féminine?" dans le Rapport Schuman 2013... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil :

Pas d'élargissement de l'espace Schengen et mise en place du système SIS II



Les 7 et 8 mars 2013, les 27 ministres de l'intérieur et de la Justice ont décidé de reporter à la fin de l'année une éventuelle décision d'élargir l'espace Schengen à la Bulgarie et à la Roumanie. Ils ont adopté deux actes législatifs relatifs au SIS II. Le nouveau système sera en service le 9 avril. Ils ont évoqué la proposition de la Commission pour un contrôle intelligent des frontières, mettant l'accent sur les nouvelles technologies. Ils ont également débattu d'un cadre européen pour la protection des données. Ils ont examiné la proposition de la Commission pour renforcer au plan pénal la lutte contre le faux-monnayage, mais la définition de peines minimales communes n'a pas été approuvée par toutes les délégations. Ils ont enfin approuvé l'accord avec le Parlement européen permettant de garantir aux victimes un socle commun de droits à travers l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Régulation bancaire et soutien à l'Irlande et au Portugal



Le 5 mars 2013, les 27 ministres des Finances ont approuvé les grandes lignes de l'accord avec le Parlement européen concernant les règles sur le capital des banques. Cet accord vise à remplacer les règles déjà existantes afin de mettre en oeuvre les préconisations

formulées par le G20 dans l'accord dit de 'Bâle III'. L'accord avec le Parlement prévoit également une limitation des bonus des banquiers. Les ministres ont également étudié la possibilité de rallonger la maturité des prêts accordés à l'Irlande et au Portugal, afin de faciliter le remboursement de leur dette, et ont demandé à la Troïka d'agir en conséquence... [Lire la suite](#)

Sanctions contre l'Iran



Les 27 ministres des Affaires étrangères ont approuvé le 11 mars 2013 le prolongement de douze mois des mesures restrictives de l'UE contre l'Iran en réaction "aux graves violations des droits de l'Homme" et l'a légèrement renforcé avec l'ajout de neuf personnalités sur sa liste noire. Cette liste comporte désormais 87 noms. Les responsables européens ont également décidé de soumettre à un gel des avoirs une entité responsable de violations des droits de l'homme... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Allemagne :

Angela Merkel et Donald Tusk au salon CeBIT à Hanovre



"Les nouvelles technologies sont un secteur crucial pour l'avenir", a déclaré la chancelière allemande Angela Merkel dans son discours d'ouverture du salon CeBIT le 4 mars 2013 à Hanovre. Le CeBIT est le plus grand salon mondial des nouvelles technologies dont le pays invité est cette année la Pologne. "Nous devons davantage fusionner l'économie réelle et les technologies de l'information. Toute l'Europe a du retard à rattraper en la matière", a déclaré la chancelière. Le Premier ministre polonais, Donald Tusk, a souligné qu' "en Pologne, il faut un quart d'heure pour créer son ordinateur. Ce dont nous avons besoin, en Europe, c'est d'un optimisme créatif"... [Lire la suite](#)

Autriche :

Démission du ministre de la défense autrichien



Le ministre autrichien de la Défense, Norbert Darabos, a démissionné le 5 mars de son poste pour devenir secrétaire du Parti social-démocrate autrichien (SPÖ), à moins de sept mois des élections législatives, programmées le 29 septembre. Norbert Darabos, est remplacé à la tête du ministère de la Défense par Gerald Klug, jusqu'alors chef du groupe parlementaire du SPÖ de la Chambre haute du Parlement, le Bundesrat... [Lire la suite](#)

Belgique :

Démission du ministre belge des Finances



Le 5 mars 2013, le vice-Premier ministre et ministre des Finances belge, Steven Vanackere, a démissionné, à la suite d'un scandale relatif à des liens financiers entre la banque Belfius et un mouvement chrétien démocrate proche de ce membre flamand du gouvernement. Cette démission intervient à un moment difficile pour la coalition gouvernementale belge, qui doit faire face à la montée des nationalistes flamands, aux difficultés de Belfius (ex-Dexia) et aux exigences européennes en matière budgétaire. Il a été remplacé le jour même par Koen Geens, avocat, professeur de droit des entreprises... [Lire la suite](#)

Bulgarie :

Le président bulgare déclare qu'il peut gérer les crises nationales



Présent à Bruxelles le 6 mars 2013, le président bulgare Rosen Plevneliev a déclaré que son pays disposait des ressources nécessaires permettant d'augmenter les dépenses dans des programmes sociaux destinés à s'attaquer aux crises politique, sociale et économique de la Bulgarie. Il a notamment qualifié son pays "d'île de la discipline budgétaire", avec un déficit de 0,5 % en 2012 et un déficit prévu de 1,3 % en 2013. Bruxelles a exprimé ses espoirs qu'un "gouvernement stable et pleinement opérationnel" s'établisse rapidement après les élections anticipées

prévues le 12 mai prochain, afin de continuer à mener des réformes importantes dans le pays... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

France : 5 milliards d'économies structurelles demandés aux ministres



Les ministres français vont devoir trouver collectivement 5 milliards d'euros d'économies supplémentaires pour 2014, selon la lettre de cadrage de Matignon qu'ils ont reçue le 8 mars 2013, en prélude à de rudes discussions budgétaires. Le Premier ministre français Jean-Marc Ayrault demande aux ministres dans sa missive d'"identifier au total 5 milliards d'euros d'économies nouvelles en 2014". "Ce cadre confirme et conforte notre engagement de redressement des comptes publics, au service du redressement du pays", a-t-il affirmé dans un communiqué... [Lire la suite](#)

Pologne :

A. Merkel et F. Hollande invités du Groupe de Visegrad à Varsovie



Le 6 mars 2013, le président français François Hollande et la chancelière allemande Angela Merkel étaient les invités du sommet du Groupe de Visegrad (Pologne, Hongrie, République tchèque et Slovaquie). L'accord sur le budget européen 2014-2020, l'Union économique et monétaire ainsi que la compétitivité et la croissance de l'Union européenne ont été abordés au cours de cette réunion. Cependant, c'est la question de la défense européenne qui était au centre des discussions. Les six dirigeants ont ainsi réitéré leur volonté de renforcer les moyens de la défense européenne et de la Politique commune de sécurité et de défense (PCSD). Ils se sont également exprimés sur la nécessité de mettre en commun les ressources militaires et de défense. Parallèlement, les ministres de la Défense ont publié une déclaration commune pour le développement de l'Europe de la défense... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

République Tchèque :

Investiture du nouveau président tchèque Milos Zeman



Milos Zeman a prêté serment le 8 mars 2013 à la salle Vladislav du Château de Prague et est ainsi devenu le troisième chef de l'Etat de la République tchèque. Il succède à Vaclav Klaus et est le premier président issu du suffrage universel direct. Son mandat est de 5 ans...

[Lire la suite](#)

Slovénie :

Accord entre la Slovénie et la Croatie



Le 11 mars 2013, le chef de gouvernement slovène sortant, Janez Jansa, et le Premier ministre croate, Zoran Milanovic, ont paraphé, en présence du Président du Conseil européen, Herman Van Rompuy, l'accord mettant fin à l'interminable conflit entre les deux pays sur la répartition des avoirs du temps de l'ex-Yougoslavie de la banque Ljubljanska Banka, qui parasitait le processus d'adhésion de la Croatie à l'Union européenne prévue pour être effective le 1er juillet 2013... [Lire la suite](#)

Réforme du marché du travail en Slovénie



Le parlement slovène a adopté le 5 mars 2013 deux lois proposées par le gouvernement déchu du Premier ministre Janez Jansa pour réformer le marché du travail et le rendre plus flexible et compétitif. Les deux lois ont été approuvées par 68 et 83 députés du parlement qui compte 90 sièges. Aucun parlementaire présent n'a voté contre les deux textes. Cette réforme du marché du travail vise notamment à faciliter les contrats à durée indéterminée pour les jeunes et à encourager les entreprises à embaucher tout en assouplissant les règles de licenciement. Elle fixe également un maximum de 25% des effectifs pour les intérimaires et prévoit des mesures plus dures en cas de non-versement des allocations sociales par les employeurs... [Lire la suite](#)

Suède :

Le parlement suédois ratifie le Pacte budgétaire européen



Le 7 mars 2013, le Parlement suédois a ratifié, par 251 voix pour et 23 contre, le Traité sur la stabilité, la coordination et la gouvernance (TSCG), dit "Pacte budgétaire européen". Ce texte introduit notamment une "règle d'or" sur les finances publiques et des sanctions automatiques en cas de dérapage. La Suède est le 19e Etat membre à ratifier ce texte, signé par 25 gouvernements de l'Union. La Fondation Robert Schuman publie sur son site une note explicative sur le pacte budgétaire ainsi qu'un tableau des ratifications par pays du TSCG... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Moldavie :

Le gouvernement moldave mis en minorité



Le 8 mars 2013, le Premier ministre moldave Vlad Filat a donné la démission de son gouvernement. Celle-ci fait suite au vote d'une motion de défiance du parlement le 5 mars par 54 des 101 députés, dont plusieurs faisaient partie de l'Alliance de l'intégration européenne au pouvoir. La chute du gouvernement moldave ouvre une nouvelle période d'instabilité politique dans le pays et compromet ses aspirations européennes. En effet, la Moldavie espérait signer un accord d'association avec l'Union européenne lors du sommet du Partenariat oriental en novembre 2013. Le président moldave Nicolae Timofti a maintenant 45 jours pour proposer aux députés un nouveau Premier ministre... [Lire la suite](#)

Vatican :

Le conclave s'ouvre le 12 mars



Le 8 mars 2013, le service de presse du Vatican a annoncé la décision de la huitième congrégation générale des cardinaux d'organiser l'élection du successeur de Benoît XVI à partir du 12 mars 2013. La messe "pro eligendo Pontifice" sera célébrée la matinée dans la basilique Saint-Pierre et dans l'après-midi les cardinaux entreront en conclave, précise le communiqué... [Lire la suite](#)

Conseil de l'Europe :

Réaction face à la révocation d'un député ukrainien de l'opposition



Le 7 mars 2013, les co-rapporteurs de la Commission de suivi de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE) ont fait part de leur vive préoccupation et de leur déception suite à la révocation du mandat parlementaire du député de l'opposition ukrainien Serhiy Vlasenko, dans une décision rendue la veille par la Haute Cour administrative ukrainienne. "Cela agite le spectre d'une sanction infligée à M. Vlasenko parce qu'il est un allié politique et le conseiller juridique de l'ex-Premier ministre incarcérée Ioulia Timochenko", ont déclaré les rapporteurs... [Lire la suite](#)

FMI :

Le FMI "ouvert" à un ajustement du programme d'aide à l'Irlande



Le 8 mars 2013, le Fonds monétaire international (FMI) a annoncé à Dublin, par le biais de sa directrice générale Christine Lagarde, être "ouvert" à un ajustement des termes du programme d'assistance financière à l'Irlande afin d'aider le pays à sortir de la crise et à faire son retour définitif sur les marchés. "Nous avons l'esprit ouvert sur de nombreuses questions, de nombreux termes et conditions de la stratégie de sortie (du plan d'aide) jusqu'à un ajustement des prêts", a-t-elle notamment déclaré. Elle a également salué les efforts de l'Irlande qui fait figure de modèle, parmi les pays sous assistance, pour redresser son économie... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Recul du PIB



Le 6 mars 2013, Eurostat a confirmé un recul du PIB de 0,6% dans la zone euro et de 0,5% dans l'Union européenne au quatrième trimestre 2012 par rapport au trimestre précédent. Sur un an, la contraction s'élevé respectivement à 0,9% et à 0,6%... [Lire la suite](#)

L'UE a enregistré un excédent des échanges courants de 34,1 milliards d'euros



Le 8 mars, Eurostat a indiqué que l'Union européenne avait enregistré, au quatrième trimestre 2012, un excédent des échanges courants de 34,1 milliards d'euros, en hausse de près de 10 milliards d'euros par rapport à l'année précédente, grâce notamment à un excédent de 36,9 milliards d'euros pour la balance des services et de 5,1 milliards d'euros pour la balance des biens... [Lire la suite](#)

Un tiers des femmes ayant un enfant en bas âge travaillaient à temps partiel



Le 8 mars 2013, Eurostat a publié une sélection de données sur l'emploi des femmes et sur la conciliation entre vie professionnelle et vie familiale dans l'Union européenne. En 2011, un tiers des cadres dans l'UE étaient des femmes. Dans tous les États membres, il y avait moins de femmes que d'hommes parmi les cadres, les plus fortes proportions de femmes étant enregistrées en Lettonie (45%), en Hongrie (41%) et en France (40%), et les plus faibles à Chypre (15%), en Grèce (23%) et à Malte (24%). Le travail à temps partiel, qui constitue un moyen de concilier travail et vie de famille, touchait essentiellement les femmes en 2011. 32% des femmes âgées de 25 à 54 ans, ayant un emploi et qui avaient un enfant de moins de 6 ans travaillaient à temps partiel, tandis que chez les hommes ayant un emploi, les proportions étaient nettement moins élevées (5%)... [Lire la suite](#)

Eurobaromètre :

Les femmes et les inégalités hommes-femmes dans le contexte de la crise



Le 8 mars 2013, le Parlement européen a publié une enquête sur les inégalités hommes-femmes dans le contexte de la crise. Réalisée auprès de 25 556 citoyens des 27 États membres, cette enquête révèle que pour 38% l'inégalité salariale reste la principale inégalité entre hommes et femmes. Les inégalités hommes-femmes semblent s'être aggravées avec la crise puisque près d'un Européen sur trois estime que la crise a renforcé les inégalités salariales (30%) et accentué la difficulté pour les femmes de concilier vie familiale et vie professionnelle (30%). La lutte contre ces inégalités doit être au centre des élections européennes de 2014. Ainsi, pour 21% des citoyens interrogés, les candidats aux élections doivent accorder la priorité à la lutte contre les inégalités salariales quand 16% estiment que la violence faite aux femmes et la difficulté pour les femmes de concilier vie familiale et vie professionnelle doivent être prioritaires... [Lire la suite](#)

Les citoyens et la démocratie participative



Selon une enquête Eurobaromètre, les citoyens européens estiment globalement que les organisations non gouvernementales (ONG) ont un rôle à jouer au niveau local, national et européen, portant des valeurs fortes. Cependant, l'étude révèle un fossé entre le nord et le sud de l'Europe, ce dernier étant beaucoup plus sceptique quant à l'intérêt des ONG. Cependant, seule une minorité d'Européens est active au sein d'ONG. Cependant, la signature de pétitions est largement répandue. 70% des citoyens jugent que les élections locales et nationales sont le meilleur moyen d'influencer les décisions politiques, et 50% environ le pensent des élections européennes... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

"L'Agenda 2010, un modèle pour la France?"

Le Centre d'information et de recherche sur l'Allemagne contemporaine (CIRAC) publie une étude de Bert Rürup, intitulée "L'Agenda 2010, un modèle pour la France?". L'auteur, professeur d'économie et l'ex-



président (2005 à 2009) du 'Conseil des Sages', analyse les réformes structurelles allemandes connues sous le nom "Agenda 2010" et les enseignements que la France pourrait en tirer... [Lire la suite](#)

Rapport du Forum économique mondial sur la compétitivité dans le tourisme



Le Forum économique mondial a publié le cinquième rapport sur la compétitivité dans les secteurs du voyage et du tourisme le 7 mars 2013. La France, première destination au monde par le nombre de visiteurs étrangers (plus de 81 millions en 2011), est passée du 3e au 7e rang. Les deux premiers du classement restent la Suisse et l'Allemagne, alors que le 3e rang est désormais occupé par l'Autriche, qui a supplanté la France. L'Espagne est également devenue plus attractive au cours des deux dernières années, passant de la 8e à la 4e place. Le Royaume-Uni passe de la 7e à la 5e place... [Lire la suite](#)

Culture :

La foire d'art de Maastricht



L'édition 2013 de la TEFAF, considérée comme la plus grande foire d'art et d'antiquités au monde, se déroule du 15 au 24 mars 2013 à Maastricht. Près de 260 marchands d'art venus de 20 pays rassemblent le meilleur de leurs collections lors de cette foire internationale. Une exposition de 15 rares dessins de Vincent Van Gogh, prêtés par le musée Van Gogh d'Amsterdam, est présentée à cette occasion... [Lire la suite](#)

"Les Médicis : Les hommes, le pouvoir et la passion"



Le musée Reiss-Engelhorn de Mannheim consacre une exposition à l'une des familles les plus célèbres du monde : les Médicis. Le nom de cette famille est intimement lié à la Renaissance, au pouvoir, à la richesse et à la promotion de l'art. Elle marqua la ville de Florence et l'Europe pendant plus de trois siècles et demi. L'exposition est ouverte jusqu'au 28 juillet 2013... [Lire la suite](#)

Les impressionnistes et les paysages au musée Thyssen de Madrid



Le musée Thyssen de Madrid présente jusqu'au 12 mai 2013 une exposition consacrée à la représentation des paysages par les impressionnistes, à travers une centaine de tableaux signés des plus grands maîtres de cette école et de leurs précurseurs. L'exposition est intitulée "L'impressionnisme en extérieur, de Corot à Van Gogh" et rassemble plusieurs tableaux mondialement connus prêtés par le musée du Louvre et par le Metropolitan Museum of Art de New York... [Lire la suite](#)

Monet, Renoir... Chagall. Voyages en Méditerranée.



Jusqu'au 5 janvier 2014, les Carrières de Lumières, aux Baux-de-Provence, présentent un spectacle intitulé "Monet, Renoir... Chagall. Voyages en Méditerranée". Organisée dans le cadre de Marseille-Provence 2013 capitale européenne de la culture, cette installation multimédia permet au spectateur d'évoluer librement dans les carrières pour suivre les variations de 16 grands artistes, dont Monet, Signac, Matisse et Chagall, sur le thème de la Méditerranée... [Lire la suite](#)

L'Agenda :

11 mars
Bruxelles

11
Mars

- Conseil "Affaires étrangères"
- Conseil "Affaires générales"
- Conseil "Transports, télécommunications, énergie"

11
Mars

11 au 14 mars
Strasbourg
Session plénière - Parlement européen

14
Mars

14-15 mars
Bruxelles
Conseil européen

18
Mars

18-19 mars
Bruxelles
Conseil "Agriculture" de l'Union européenne

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest, Pierre Thibaudat ;
Fanny Cohen, Clara Coornaert, Victor Delage,
Louis Hancisse, Bettina Mecklenburg

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}